



TRANSICIONES

VÍCTOR ALEJANDRO ESPINOZA

De confuso puede calificarse el panorama político postelectoral mexicano. Es posible que hasta pudiera considerarse como magnánimo este juicio; sin embargo creo que se ajusta a la realidad. Nadie con tres dedos de frente pudiera tener claro qué es lo que sigue a más de 43 días de la elección presidencial. A pesar de que nos aferramos a la sabia decisión del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, los resultados del recuento son un misterio. Unos y otros reclaman el triunfo; unos y otros presentan cifras y fundamentan su interpretación de lo que aconteció aquél ya lejano 2 de julio.

Cuando las campañas entraron a la etapa más álgida y los sondeos vaticinaban un empate en las preferencias de los electores, le apostamos a la "madre de todas las encuestas": La jornada del 2 de julio. Pues nada, terminó el aciago domingo y los sondeos rápidos, encuestas de salida y el célebre Programa de Resultados Electorales Preliminares (el PREP para los amigos) se volvieron locos y no arrojaron ninguna certeza, sólo mayor confusión. Científicos, técnicos y encuestólogos no pudieron explicar lo que pasaba. Y luego vino el cómputo de media semana y, pese a las desveladas frente al televisor, amanecimos sabiendo menos. La explicación más sesuda se afanaba en subrayar que como la incertidumbre era la característica más significativa de las democracias, pues qué mejor prueba de que nos encontrábamos de lleno gozando de la vida democrática. La incertidumbre inicial se fue convirtiendo en perplejidad y buscamos los noticieros más afamados en busca de res-

puestas. Y seguimos peor que al principio. Y hasta se hicieron famosos los programas de periodistas. Pero ni la capacidad inigualable de Adela Micha logra arrojar luz sobre la penumbra.

Le cedimos la palabra al tribunal (que incluso encarna en sus siglas la confusión de la vida política: Trife, le llaman, cuando en estricto sentido es Tepif). Y esperamos ansiosos sus juicios. Abrir un 9% de las casillas en un muestreo que no lo es y de nuevo las desveladas: Que el lunes 14 de agosto sabríamos algo; pero el tribunal decidió no dar a conocer resultados. Mientras tanto, a la confusión inicial vino a sumarse el llamado caso Oaxaca y la próxima elección de Gobernador en el estado de Chiapas.

Si Andrés Manuel López Obrador y algunos ilustres priistas como Manuel Bartlett calificaron los comicios como una "elección de Estado", ahora hacen lo propio los panistas y priistas en el caso de Chiapas. Acusan al actual gobernador, Pablo Salazar Mendiguchía, de utilizar toda la maquinaria gubernamental para favorecer al candidato de la Alianza por el Bien de Todos, Juan José Sabines Guerrero. Y por ello tanto el candidato del Partido Nueva Alianza, Emilio Zebadúa González, y del PAN, Francisco Antonio Rojas Toledo, declinaron a favor del candidato de la Alianza por Chiapas (PRI-PVEM), José Antonio Aguilar Bodegas. Pero de nuevo la confusión: El gobernador Salazar Mendiguchía llegó al poder en una alianza entre el PRD y el PAN. Emilio Zebadúa pertenecía al PRD, incluso es diputado federal por dicho partido, y además fue secretario general de gobierno

con Salazar.

Por si fuera poco, el dirigente nacional del PAN, Manuel Espino, acusa a su otrora amigo, el gobernador chiapaneco, de "traidor", cuando hace apenas unos días el presidente Vicente Fox sentenciaba que nadie debería ser señalado como traidor en México. López Obrador ahora se enfrenta a la alianza entre el PAN-PRI-PANAL en Chiapas, pero desde la perspectiva de quien ocupa el poder. Es decir, enfrenta la desobediencia del PRIANAL en Chiapas, mientras que en el DF él hace lo propio contra la "elección de Estado".

AMLO ha decidido "llegar hasta las últimas consecuencias" con su movimiento de resistencia civil. Entre otras acciones ha anunciado llevar a cabo la ceremonia del grito el 15 de septiembre por la noche en el zócalo capitalino, así como encabezar una Convención Nacional Democrática el 16 de septiembre.

Vicente Fox, hasta esa fecha formalmente Presidente de México, no sabe si se irá a Dolores Hidalgo a hacer lo propio o ya de plano a San Francisco del Rincón. Alejandro Encinas, jefe de Gobierno del Distrito Federal, hace un llamado para que se pongan de acuerdo en el horario y ambos lleven a cabo sus gritos, el tradicional desfile militar y la convención nacional.

Los capitalinos observan atónitos el fuego cruzado; los analistas ya no hayamos para donde voltear, algunos otros ya declararon quien ocupará el cargo, el Presidente de México sigue en campaña, Dolores Padierna aparece en la palestra y Felipe Calderón llama a defender los símbolos patrios. Este 15 de septiembre se escuchará con mayor fuerza el ya clásico: "Viva México".

Correo electrónico: victorae@colef.mx

Investigador de El Colegio de la Frontera Norte.

Confusión